

PLANTAS MEDICINALES QUE SE USABAN EN LOS RITOS DE SANACIÓN Y MALEFICIO.

PAULA OLMO AGUDO

La utilización de plantas medicinales en los ritos de sanación y maleficio, han sido a lo largo de la historia un tema polémico para la religión y la Iglesia, pero también un tema digno de estudio, ya que muchas de las técnicas y plantas que usaban, siguen vigentes en la actualidad.

Para la Iglesia fue un tema muy problemático. La mayoría de las personas estaban en contra de estos ritos, pero muchas otras pensaban que les podría proporcionar la paz mental y física que la iglesia no había conseguido. Además, las campañas de extirpación idolátrica y evangelización no tuvieron los resultados esperados por los habitantes. La iglesia prohibió dar culto a los elementos de la naturaleza o las diosas paganas. Finalmente, no prohibieron la recolección y uso de las plantas medicinales. Existe, pues, una aceptación tácita de que las hierbas poseen propiedades curativas que pueden ser usadas siempre y cuando el contexto de uso no sea supersticioso, y debía hacerse junto a un símbolo divino, para que así la población pensara que había un vínculo con Dios. A pesar de esto muchos jesuitas seguían sintetizando estas ideas con la palabra maleficio (medio preternatural para hacer el daño).

Como comentábamos anteriormente se aceptó el uso de las plantas medicinales, siempre y cuando su uso no fuera supersticioso y no produzcan efectos sobrenaturales. Las plantas que más se usaban en la edad media era: quilmay, culén, el foye o canelo y el cachnalauen.

- Quilmay era una planta principalmente usada por la Machi, y para combatir el dolor de cabeza y sanar el esófago.
- Culén, es una planta vermífuga que sirve para expulsar los gusanos intestinales, que a veces llegaban a medir hasta doce metros.
- Foye o canelo, tenía efectos cicatrizantes y sanadores, también era muy valioso en la curación de heridas.
- Cachanlauen, la justicia la usaban de referencia para describir otras hierbas cuyos nombres desconocen. Se ha utilizado en la fiebre, hipertensión arterial, diabetes y como depurador de la sangre.

A lo largo de la historia se han ido introduciendo otras como:

- Ruda, sus propiedades eran la curación, salud, poderes mentales, exorcismo y amor.
- Ololiuhgui, usaban las semillas para tener visiones enteogénicas que le ayudaran a dar sus diagnósticos por adivinación.
- Lapok, que la usaban para purificar, la sanación espiritual, física y mental.

Muchos de estos ritos de sanación y maleficio eran efectuados por mujeres llamadas “brujas”, de las que tanto hemos oído hablar. En la edad media estas mujeres se dedicaban a sanar con plantas como las antes mencionadas. La gente consideró este conocimiento como un tipo de magia negra, que era perjudicial para la paz del pueblo. Muchas fueron condenadas a muerte, porque corrían rumores de que hacían pactos con el diablo. Estas eran conocedoras, transmisoras y revisoras de una sabiduría ancestral popular que se transmitía de madres a hijas. Actualmente estas mujeres o brujas son consideradas las primeras médicas y anatomistas de la historia de occidente, además de las primeras farmacólogas, por su cultivo y recolección de plantas medicinales. Actualmente, siguen vigentes en muchas de las técnicas que usamos como infusiones y medicinas.

La mayor parte de las personas pensarán que esto es cosa del pasado, pero aun hay lugares donde se realizan como por ejemplo en México, donde siguen las pautas de los rituales prehispánicos de los pueblos indígenas. Mucha de la población de allí piensa que esa es la única manera de encontrar el equilibrio entre mente y alma. En Europa y más concretamente en Barcelona, tiene lugar una de las mayores ceremonias y rituales de sanación, con noventa y cinco miembros hasta el día de hoy.